
Если бы я стал депутатом… 
 * Размышления участников личной заочной викторины школьников, посвященной Дню местного самоуправления, приводятся полностью, 
стилистика и орфография авторов сохранена. 

 
№ 
п\п Фамилия, имя Школа, класс Если бы я был депутатом 

1. Насенников 
Максим  

МБОУ СОШ № 
20, 10 "А" класс 

Как молодой депутат Думы города Невинномысска, я предложил бы своим коллегам решить проблему 
алкоголизма, курения, наркомании среди молодежи. Помимо этого мне хотелось бы, чтобы в городе 
проводилось больше спортивных соревнований по различным дисциплинам для привлечения молодых 
людей заниматься спортом. По моему мнению многие спортивные площадки Невинномысска нужно 
привести в хорошее состояние, оборудовать их по последнему слову техники. Если бы в будущем я стал 
депутатом Думы города, я предложил бы улучшить контроль за качеством исполнении работ, связанных 
с дорожным покрытием, предложил бы проверить законность установления компаниями высоких 
тарифов на услуги ЖКХ. Мне кажется, что также нужно рассмотреть проблему загрязнения 
окружающей среды нашего города. Помимо этого я предложил бы заняться озеленением города, 
улучшить состояние городских парков и скверов. 

2. Дюсимбиева 
Фарида  

МБОУ СОШ № 
20, 9"А" класс 

Наша жизнь очень изменчива. Каждый день наполнен бурными событиями. И каждый прожитый день 
остается в веках нашей истории. Я считаю, что люди должны участвовать в жизни страны. Всячески 
помогать ей развиваться. 
Если бы я была депутатом города Невинномысска, то я бы в первую очередь увеличила материальную 
базу детских учреждений, ведь дети – это цветы жизни. Дети – это будущее. Поэтому для развития 
полноценного поколения необходимо создать определенные условия. Особенно хочется сказать про 
детские дома. Эти дети уже лишились счастья. У них нет родителей. Хорошее отношение воспитателей, 
хорошая материальная обеспеченность не смогут им заменить родителей, но чуть улучшат их жизнь. 

3. Саммель 
Елизавета  

МБОУ СОШ № 
12, 11 "А" класс 

Нельзя сразу решить все проблемы людей, но в компетенции депутатов выявить главные из них и 
постараться найти решения. 
Невинномысск – промышленный город, проблем с экологией не избежать. Безусловно, очень важно 
изучать и применять современные методы очистки промышленных выбросов в атмосферу и переработки 
мусора (бытовых отходов), но самое главное – позаботиться о населении нашего города, оказавшемся в 
такой тяжелой экологической ситуации. 
Население промышленных городов нуждается в качественной медицинской помощи. Поэтому, если бы я 
стала депутатом, то особое внимание уделила бы улучшению системы здравоохранения в нашем городе. 
Мне кажется, в бюджете города эта статья должна быть одной из самых важных. В настоящее время 
здания наших больниц и поликлиник приводятся в порядок, но необходимо стремиться к тому, чтобы в 
нашем городе было все необходимое диагностическое и лечебное оборудование, внедрялись 



инновационные технологии, которые упростят запись на прием и избавят врачей от излишней бумажной 
волокиты, а пациентов от стояния в очередях. 
Еще одной из самых важных составляющих благополучия горожан, на мой взгляд, является внешний 
вид нашего города. Есть такое понятие, как «Визуальная эстетика» - это когда глаз наш, видя зеленый 
декор, отдыхает, расслабляется, уходит агрессия. 
Поэтому, как действующий депутат, я уделила бы больше внимания озеленению нашего города, 
созданию новых красивых клумб и уходу за старым зеленым фондом. 
Мое желание: чтобы молодежи не захотелось уезжать, а тем, кто уехал, всегда хотелось вернуться. 

4. Собко Ирина  МБОУ СОШ № 
12, 11 "Б" класс 

Я бы провела социальный опрос между различными возрастными категориями населения 
г.Невинномысска. Для анализа ответов я бы привлекла психологов и других специалистов социальных 
служб. Исходя из результатов, я буду разрабатывать проект по улучшению и созданию благоприятной 
среды для жизни граждан нашего города. Помимо улучшения жизни населения, нужно тщательно 
продумать план культурно-досуговых, спортивных, экологических и других мероприятий, которые 
будут охватывать не только молодежь, как основную составляющую нашего города, но и другие 
возрастные категории граждан. Именно, после проведения подобных процедур, мы сможем добиться 
того, что население Невинномысска будет еще больше любить наш город, в котором будет приятно и 
интересно жить! 

5. Цыбенко 
Регина 

МБОУ СОШ № 
12, 10 "Б" класс 

Отремонтировала бы дороги на улицах города и во дворах. Нужно почаще проводить субботники, 
очищать город от мусора, убирать стихийные свалки. Основные мероприятия проводятся на главных 
улицах города, дома на этих улицах должны быть выдержаны в едином стиле. В преддверии праздников, 
например 9Мая, День города, Новый год, прилегающие территории магазинов, офисов, организаций 
нужно украсить соответственно празднику. Обустроить небольшие скверики во дворах, так как в 
многоэтажных домах живет много людей пожилого возраста, семей с маленькими детьми. Построить в 
городе фонтаны, летом это было бы любимое место горожан. Множество людей каждый день попадают 
в больницу, чтобы там стало комфортнее, нужно заменить мебель. Много молодежи в городе любят 
кататься на роликах или скейтбордах, поэтому нужен закрытый и обустроенный скейтпарк. 
Художественной школе города необходимо выделить большое помещение, так как классов не хватает, а 
вечернее отделение переполнено и попасть туда очень трудно!! 

6. Андрейченко 
Людмила  

МБОУ СОШ 
№8, 9"Б" класс 

Если бы у меня была возможность стать депутатом нашей Думы, я бы попыталась улучшить культуру 
Невинномысска. Считаю, что необходимо устраивать концерты и городские конкурсы в большем 
количестве. Также, я бы хотела открыть «Дом молодежи». Я уверена, что в городе множество 
подростков, жизнь которых связана с искусством. Одни – пишут, другие - рисуют, третьи - танцуют или 
играют. В этом месте они могли бы культурно собираться, делиться идеями и просто общаться. В рамках 
этого проекта можно было бы проводить различные конкурсы, выставки и концерты. Молодежь – это то, 
на чем держится любой город, поэтому ее нужно привлекать к деятельности, которая ей интересна. 



7. Проценко 
Алла  

МБОУ СОШ 
№8, 9"Б" класс 

Если бы мне представилась возможность стать депутатом нашего города, я бы начала с детей, ведь дети 
– это наше будущее! Для них должны быть построены площадки с тренажерным уклоном во всех 
дворах, так как физическая форма тоже очень важна. Школам должны выделяться автобусы для поездок 
по разным городам, чтобы дети культурно развивались. Каждое предприятие должно выделять людей в 
обязательно порядке для уборки закрепленной за ним территории, ведь наш город требует заботы и 
внимания. Я думаю, что это помогло бы городу стать чище и лучше и в нашем любимом Невинномысске 
открылось бы множество талантов! 

8. Браткова 
Вероника  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 10 
"Б" класс 

В первую очередь я бы, озаботилась тем, чтобы молодежь нашего города, по окончанию школ, не 
уезжала в поисках престижных ВУЗов, а имели бы возможность в родном городе получать достойное 
высшее образование. Первостепенной задачей считаю вопрос, о формировании институтов гражданского 
общества, поднятие уровня образования на высшую ступень. Необходимо обеспечить город 
квалифицированными специалистами, именно тех профессий, которых так нехватает в настоящее время. 
Очень важно расширение производств всех мощностей, создание новых перспективных предприятий с 
целью обеспечения специалистов и молодежи из города, как следствие – улучшится и демографическая 
ситуация  повысится рождаемость, значит будут необходимы новые школы, детские сады, культурные 
центры, спортивные площадки и стадионы, скверы и зоны отдыха. Именно молодежь позаботится о 
качестве лечения жителей нашего города, состоянии дорог и об экологии и благоустройстве родного 
города. Я считаю, это главной задачей, будь я на месте депутата. 

9. Штепа Карина  МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 10 
"Б" класс 

Создала бы различные организации для молодежи, создала бы секции, построила еще институт, чтобы 
все приезжали учиться в город Невинномысск. Также построила бы недорогое жилье для молодых 
семей. Предложила бы работу для молодого населения, чтобы город процветал и оставался молодым. 
Проводила бы еженедельные собрания жителей города для его облагораживания и очищения. Также 
рассмотрела бы проблему освещения в городе, нужно его усилить, конечно нельзя не отметить тему 
плохих дорог в городе, их надо заменить. Уделила бы больше внимания сиротам и пожилым людям, 
создала бы для них клубы по интересам, а также немаловажная проблема в городе – бездомные 
животные. Как депутат, общалась бы чаще с горожанами и выслушивала предложения, связанные с 
нашим городом, ведь город – лицо его жителей, а значит нужно повышать уровень культуры города и 
приучать жителей к толерантности. Также я бы активно боролась с наркоманией и алкоголизмом. На 
мой взгляд надо высадить больше деревьев, чтобы воздух в городе очищался. Надо проводить больше 
субботников, соревнований, выступлений и привлекать молодежь, чтобы подрастающее поколение не 
хотело покидать родной город. Таким образом, если бы я была депутатом, то уделила бы больше 
внимания занятости подрастающего поколения и заботе старшего поколения, а также развитию и уходу 
города, хочется чтобы Невинномысск был вечно молодым и процветал. 

10. Акопянц 
Владимир  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 11 

Я бы отрегулировал работу медицинских учреждений и продолжил бы развивать инфраструктуру 
города. Также уделил бы внимание работе образовательных учреждений, ежегодно выделял бы деньги 



"Б" класс на развитие определенной школы. 
11. Болдырева 

Анастасия  
МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 11 
"Б" класс 

В первую очередь обратила внимание на отсутствие занятости молодежи в свободное от учебы время. У 
нас мало бесплатных секций, особенно спортивных. И, несмотря на постоянно растущий дефицит 
бюджета нашего города, я предлагаю как минимум снизить плату за спортивные секции. Например, если 
обязать предприятия города помогать в финансировании этой сферы, хотя бы в размере 50%. Это бы уже 
улучшило ситуацию в несколько раз. 

12. Шулепа 
Виолетта  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 11 
"Б" класс 

Я задумалась бы об улучшении жизни пенсионеров, проходивших все трудности советского периода. 
Повышении пенсии, наделении пенсионеров жильем. Также, я считаю, что город должен развиваться 
благодаря строительству крупных магазинных сетей, развлекательных. Депутат должен подумать об 
облагораживании парков города Невинномысска. Я считаю, что стоит обратить больше внимания на 
фабричный парк. Что касается проблем ЖКХ, то ситуация неблагоприятная. Ремонт (капитальный) всех 
домов, находящихся в плохом состоянии. Ведь от этого будут зависеть условия жизни людей. 

13. Лобачева 
Софья  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 11 
"Б" класс 

Первым делом постаралась сделать наш город чище и красивее не только в людных местах, таких как 
площади и парки, но и в скверах, тихих дворах и на окраинах Невинномысска. Безусловно, хотелось бы 
приложить усилия для построения питомника для бездомных кошек и собак, я сама лично знаю людей, 
которые могли бы там работать и помогать бедным животным, они просто пока не имею возможности 
собственными силами организовать работу столь важного, на мой взгляд, действа.  
Быть депутатом нелегко, но при поддержке жителей города, активистов, представителей всевозможных 
организаций, вместе мы можем сделать наш город чище, красивее и еще лучше! 

14. Куданова 
Анастасия  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 9 "Б" 
класс 

О курении можно говорить как об одной из основных проблем человеческого здоровья. Нередко вопрос 
об уместности курения в том или ином месте становится причиной конфликта. Противники курения не 
могут навязывать другим мнение о том, что курить – вредно, и следует бросить эту пагубную привычку 
– каждый волен делать свой выбор. Но не навязывают ли курильщики свою привычку другим членам 
общества, куря на улице, на остановках и в других общественных местах? Ведь от табачного дыма вред 
не меньше, чем от употребления непосредственно никотина. Все вышеперечисленное поясняет мое 
мнение: потребность создания специальных мест для курения высока. Такое решение является 
компромиссом как для людей, привыкших к никотину, так и для людей, отвергающих эту привычку. 
Безусловно, в нашем городе есть и другие вопросы, требующие решения, но этот, на мой взгляд, 
является наиболее актуальным и спорным. 

15. Федоренко 
Валерия  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 10 
"А" класс 

Я бы улучшила качество дорог города. Добавила материальную помощь учителям и медработникам. 
Привлекла бы молодых специалистов (врачей, учителей) путем предоставления временного жилья. 
Способствовала бы снижению тарифов ЖКХ и отмене ОДН. Ввела бы экологический контроль и проект 
по озеленению города. 

16. Рыжкова 
Екатерина  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 10 

На самом деле, очень интересный и сложный вопрос задан нам, ученикам, который действительно 
заставил меня задуматься. Ведь, оказывается, не все так просто и легко, как кажется на первый взгляд. 



"А" класс Итак, если бы я была депутатом, то выступила бы с предложением разработки комплекса «Мир», суть 
которого заключалась бы в том, чтобы сделать город лучшим для жителей, чтобы не стыдно было 
показать и гостям наш «дом». То, что мне бросается в глаза в первую очередь, это чистота и порядок, 
которые хотелось бы видеть. Я бы собрала группу людей, для начала своих друзей и знакомых, и 
отправилась привести в порядок территорию какого-либо памятника, парка или другого места. Чтобы 
привлечь людей к нашей деятельности, нужна приятная, веселая атмосфера и дружественная обстановка, 
поэтому бодрая музыка и конкурсы в перерывах между работой будут сопровождать нас. Обратив 
внимание на это, жители заинтересуются и сутью данного мероприятия. Кто-то раскритикует, но кто-то 
подключится, это уже хорошо! Так, потихоньку, маленькими шажками, повторяя подобную работу хотя 
бы раз в месяц, все вместе подходили бы к поставленной цели, с каждым разом увеличивая количество 
участников. Может не сразу, может не так быстро все получится, но ведь с чего-то надо начинать! 

17. Соколова 
Маргарита  

МБОУ гимназия 
№ 10 ЛИК, 10 
"А" класс 

Я бы занялась развитием спорта в Невинномысске. Увеличила бы число кружков и спортивных секций, 
туристических объединений. Занялась бы проведением спортивных мероприятий , таких как 
велопробеги, дни здоровья, так же специальных акции, нацеленных на увеличение интереса и внимания  
к этой проблеме. Еще ,я думаю, стоило бы заняться развитием не только классических видов спорта, но 
и совсем молодых и новых.  
  Еще я бы постаралась обновить нашу городскую библиотеку для привлечения читателей. Создала бы 
специальные литературные, исторические, научные клубы. 

18. Гежин 
Ладимир  

МБОУ гимназия 
№ 9, 9"Б" класс 

Если бы я был депутатом, я бы внес ряд изменений во многие сферы жизни нашего города. В первую 
очередь, изменения коснулись бы озеленения города и обустройства парка отдыха, где находились бы 
фонтан и карусели, где была бы сцена, на которой будут выступать участники художественной 
самодеятельности, где нужен чистый пруд, у детей и взрослых появится новая площадка для прогулок и 
отдыха со своими детьми и внуками. Нужно отремонтировать подъезды жилых домов, большинство из 
которых нуждается не в косметическом, а в капитальном ремонте, наладить освещение во всех без 
исключения дворах города, решить вопрос с парковкой машин во дворах жилых домов и возле торговых 
центров и рынков. В плачевном состоянии находятся дороги города. Их ремонтируют очень часто, но 
некачественно. Следовательно, я как депутат, должен постараться решить и эту проблему. А так же 
необходимо усилить контроль со стороны органов правопорядка за исполнением законов  для снижения 
уровня преступлений и ДТП на улицах нашего города. 
 В нашем городе, как и во многих других городах, существует огромное количество проблем и 
только совместными усилиями можно решить их. Поэтому, работа всех депутатов и действующих, и 
будущих должна быть направлена на улучшение жизни общества. 

19. Смирнова 
Анна  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Безусловно, глупо считать, что став депутатом и получив власть, ты можешь решить все проблемы 
одним махом. Но, все же, обладая возможностями депутата, я бы использовала их для прекращения 
национальных конфликтов, на увеличение пенсий и заработных плат. Детские больницы должны быть 



оснащены современным оборудованием, высококвалифицированными специалистами. Для детей – 
бесплатное медицинское обслуживание и лечение. Позаботилась бы и о создании спортивно-
оздоровительных и культурно-развлекательных центров для детей и молодежи. Ну и, конечно, 
проследила бы, как соблюдаются права человека, законы об охране природы.  
Но самое главное, чтобы я сделала – это не давала бы пустых обещаний. 

20. Косилова 
Светлана  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Помогла бы стать на ноги бездомным людям, нашла бы им жилье и работу. Расширила бы дороги и 
постаралась бы, чтобы жители нашего города соблюдали чистоту, помогла бы сделать ремонт в школах 
и садах. Ужесточила бы меры по отношению к продавцам наркотиков, алкоголя. Посвящала бы больше 
времени спорту, привлекала бы к участию в городских конкурсах молодежь. Необходимо открыть 
больше культурно-развлекательных центров. В институтах, колледжах, техникумах расширила бы 
список дисциплин, ввела бы творческие направления. 

21. Библикова 
Анна  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Уделила бы больше внимания дорогам, а т.к. наш город промышленный необходимо задуматься об 
экологии, почаще бы организовывала субботники, больше средств выделяла бы на обновление 
оборудования в поликлиниках. Постаралась бы помочь с обеспечением транспортом школы, больницы, 
поликлиники. 

22. Король 
Ульяна  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

В первую очередь депутат должен думать о других, а не о себе. Поэтому начала бы свою работу с 
благоустройства городских дорог, затем уделила бы внимание проблемам ЖКХ. Организовала бы 
волонтерские группы с целью озеленение города, тем самым решила бы еще одну проблему – это 
занятость молодежи. 

23. Горошинская 
Анастасия  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Начала бы с очищения улиц города. Постаралась бы озеленить, особенно обочины дорог, создала бы 
приют для бездомных животных. Необходимо навести порядок в зонах отдыха. 

24. Асланова 
Екатерина  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Начала с наведения порядка на дорогах, не только отремонтировала бы их, но и усилила контроль над 
поведением водителей и пешеходов, поставила бы больше видеокамер на улицах города. Необходимо 
также организовать работу по озеленению улиц. 

25. Полякова 
Ольга  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Я бы сделала все, чтобы жителям города было удобно и комфортно в городе Невинномысске. Каждый 
ученик, студент посадил бы дерево и тогда город был бы окружен кольцом высоких, стройных деревьев. 
Серые фасады домов нужно покрасить в приятные тона, смести унылые заборы, а на их месте посадить 
живые изгороди. 

26. Волкова 
Татьяна  

МБОУ СОШ № 
16, 10 класс 

Повысила бы пенсию старым людям, ветеранам ВОВ и инвалидам. Обустроила бы школы, детские сады, 
приюты, больницы и поликлиники. Навела бы порядок в сфере ЖКХ, озеленила бы город. Отдельное 
внимание уделила бы спорту. Необходимо отремонтировать стадион НГГТИ, открыть больше 
спортивных секций. Сделала бы пляж местом отдыха не только молодежи, но и людей пожилого 
возраста. 
Я люблю свой город и хочу, чтобы он расцветал и молодел, а все его жители жили дружно. 

27. Мельников МБОУ СОШ № На просторах степных 



Александр  16, 11 класс Вырос город большой, 
Это общий наш дом, 
В нем нам жить хорошо… 

Однажды я задумался: «Что бы я сделал, если бы стал депутатом Думы? Что бы сделал полезного для 
людей и для города?» Эти вопросы не дают покоя. И чем больше об этом думаю, тем труднее мне найти 
простой однозначный ответ. Депутат городской Думы должен проявлять не просто активность в 
общественных делах, а горячую заинтересованность в их результатах. 
Я понимаю, что одному очень сложно что-то изменить, нельзя сразу разрешить все проблемы людей, но 
можно выявить главные из них и постараться найти их решение. 
Необходимо создать систему работы, направленную на улучшение жизни подрастающего поколения, 
потому что это будущее города. Молодых нужно заинтересовать. Для этого необходимо открыть разные 
спортивные секции, создать молодежные организации. Может проходящая мимо девчонка с сигаретой в 
руке обладает каким-то талантом? Возможно, она потому и не пытается чего-то добиться в жизни, 
потому что знает, что в нашем городе не появится Школа актерского мастерства, а денежных средств на 
учебу в  Москве или другом крупном городе у ее родителей нет. И таких молодых людей, к сожалению, 
очень много. Поэтому необходимо открыть несколько бесплатных учебных заведений для нашего 
города. Тем самым мы улучшим жизнь детей и подростков, сделав их планы реальными. 
Сейчас ведется ремонт дорог, но это делается медленно и не везде. Причем в некоторых местах разумнее 
полностью реконструировать дорогу, а не заделывать каждый раз «дыры» в асфальте. Неплохо было бы 
очистить свалки, мусор отправить на перерабатывающие заводы, а на этих местах поставить 
контейнеры. 
Можно много рассуждать, как решить те или иные проблемы, намного сложнее осуществить их в 
реальности. Именно поэтому важно огромное желание сделать наш любимый город лучше, чтобы он 
нравился людям и в нем хотелось жить. 

28. Бабенко 
Анастасия  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Я бы внесла решение о создании благотворительного фонда в помощь детям, находящимся в 
реабилитационных центрах и детских домах. Также нужна помощь людям, которые серьезно больны. 
Это может быть помощь не только денежная, таким людям необходимо общение. Поэтому построила бы 
центр, где могли бы собираться такие жители нашего города. 

29. Ерохина 
Юлия  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Обратила бы внимание на экологию в городе. При соответствующем финансировании объявила бы 
среди молодежи  и городских предприятий совместный конкурс проектов по улучшению экологической 
обстановки в городе. Помогла бы авторам лучших проектов реализовать свои идеи. 
Во-первых, в этом мероприятии приняли бы участие сотни детей и взрослых, а это значит, что молодежь 
будет занята полезным делом. Во-вторых, при тесном сотрудничестве с предприятиями города у детей 
появится возможность учиться у взрослых, набираться опыта, знакомиться с профессиями. 
Но главное для каждого депутата Думы – это оставаться человеком, думать о людях, о своем городе. 



30. Юрков Денис  МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Постарался бы улучшить жизнь молодежи. Построил бы побольше спортивных площадок, 
организовывал бы конкурсы, викторины, вовлекая как можно больше детей. Необходимо чаще 
устраивать субботники, чтобы улицы стали чище. Организовал бы праздники, не только календарные, но 
и ввел бы, например, День Юмора, когда по всему городу раздавался бы смех. 

31. Урумова 
Виктория  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Организовала бы группу молодежи по уборке города, посадили бы деревья, особенно возле дорог, тем 
самым делая воздух чище и придавая городу больший уют. 
Если бы была финансовая поддержка, то установили бы больше спортивных площадок, баскетбольных, 
футбольных, привели бы в порядок места отдыха: пляж, парки, бульвар. Все вместе мы могли бы многое 
сделать! 

32. Тихонов 
Евгений  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Если бы мне посчастливилось, и я стал бы депутатом городской Думы, я бы в первую очередь навел 
порядок на улицах города. Для этого необходимо объявить конкурс на лучший район города. Жители и 
учащиеся будут вовлечены в одно общее дело, а это сближает людей, делает их отзывчивыми. 
Следующим этапом моей работы стала бы организация досуга молодежи. Я бы постарался найти 
спонсоров для того, чтобы некоторые платные образовательные услуги стали бесплатными. Тогда в 
нашем городе стало бы больше образованной молодежи. 

33. Никифоров 
Александр  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "В" класс 

Поставил бы по микрорайону урны и мусорные баки, тем самым решил бы сразу две проблемы: мусор 
на улицах и культура жителей микрорайона. Организовал бы досуг молодежи, а для этого пригласил бы 
творческих людей поделиться своим опытом, открыл бы мастерские для детей, куда приходили бы 
школьники и своими руками изготовляли бы поделки, которые потом ежемесячно выставлялись на 
городских мероприятиях. 

34. Горбунов 
Станислав  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "А" класс 

Проследил бы как соблюдаются законы по охране окружающей среды, во-вторых, направил бы средства 
на ремонт дорог, на развитие спортивных залов. Добивался бы повышения пенсий, чтобы пожилые люди 
доживали свою старость в радости, а не в нищете. Продумал бы мероприятия, направленные на 
пропаганду здорового образа жизни. 

35. Чумичева 
Елизавета  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "А" класс 

Уделила бы больше внимания благоустройству города: ремонту дорог, благоустройству детских 
площадок, ландшафтному дизайну. Постаралась бы изменить правила работы детской поликлиники, 
сделала бы запись к специалистам доступной по телефону. Необходимо также решить вопрос с отловом 
бездомных собак, т.к. в школу идут малыши, а собаки своим видом пугают их. 

36. Майер 
Светлана  

МБОУ СОШ № 
16, 9 "А" класс 

Депутат – это сложная профессия, которая требует полной отдачи, умения руководить и принимать 
взвешенные решения, рассчитанные на несколько шагов вперед. Если бы я стала депутатом, я бы 
поставила вопрос о выделении средств на улучшение развития дворцов спорта и культуры, а также 
восстановить стадионы. Ведь чем лучше и разнообразнее условия для дополнительного развития детей 
сможет представить город, тем больше молодых семей предпочтут остаться здесь. И в скором времени, 
возможно, Невинномысск станет известен не только своей промышленностью, но и своими чемпионами. 

37. Никонова МБОУ СОШ № Я бы вложила деньги в здоровье, то есть в спорт. А т.к. я люблю баскетбол, то я бы построила отдельный 



Анастасия  16, 8 "Б" класс спорткомплекс для баскетбольной сборной г.Невинномысска, хороший большой спортивный зал, 
тренажерный зал, бассейн, большую раздевалку, где у каждого есть свой шкафчик, персональная форма, 
на спине которой написана фамилия игрока. Если было бы это возможно, то было бы очень хорошо, ведь 
спорт учит многому. Ведь лучше быть спортивным и заниматься спортом, чем курить, пить. Да я знаю, 
что государство выделяет много денег, но я бы все возможные деньги вложила бы в спорт. 

38. Харченко 
Юлия  

МБОУ СОШ № 
16, 8 "Б" класс 

Депутатом Думы быть не просто. У каждого из нас есть родные и любимые бабушки и дедушки, 
которые всегда пытаются помочь, которые любят, когда мы приходим в гости. Они очень ранимы. Я 
проявила бы заботу о пожилых людях. Именно им, прошедшим долгий и трудный путь, выстоявшим и 
победившим в войне, мы обязаны своим появлением на свет. Я бы постаралась сделать все, чтобы наши 
старики не выживали, а радовались каждому дню! 

39. Моздор 
Надежда  

МБОУ СОШ № 
16, 8 "Б" класс 

Город наш небольшой, для нас, детей, практически нет места, где можно организовать детский досуг. 
Потому что кроме «Трех медведей» малышам негде общаться. Для них я бы построила детский парк, где 
они могли бы лазить по лабиринтам. Для детей было бы неплохо построить аквапарк, где можно 
проводить время всей семьей. Оборудовать больше парковых зон, где можно проводить время всей 
семьей. Оборудовать больше парковых зон, где любители пеших прогулок могли бы проводить свое 
свободное время. В городе закрыла бы пивные, которые с наступлением лета открываются все больше и 
больше. 
Недавно мы пошли с младшим братом гулять на городской пляж. Пройти из-за битого стекла было 
опасно, а берег похож на свалку мусора. 
Необходимо с помощью афиш, телепередач, совместных субботников приучать молодежь к культуре. 

40. Белоусов 
Андрей  

МБОУ СОШ № 
16, 8 "Б" класс 

Я бы начал с дорог, затем понизил бы цены на жилье. Больше бы внимания уделял бы подрастающему 
поколению. Необходимо вовлекать молодежь в социальные проекты, всевозможные конкурсы, 
викторины. 

41. Краснова 
Елизавета  

МБОУ СОШ № 
16, 8 "Б" класс 

Приложила бы все усилия к организации досуга молодежи. Если вы пройдете по улицам города или по 
парку, то увидите свободно «болтающихся» молодых парней и девушек. Это потому, что им нечем себя 
занять или нет средств, чтобы пойти и где-то учиться. Необходимо найти спонсоров, которые помогут 
осуществить чьи-то мечты. Молодежь – это будущее страны, если не изменить сегодняшнюю ситуацию, 
то у нашего города не будет будущего. 

42. Кусарашвили 
Алиса  

МБОУ лицей 
№6, 9 класс 

Если бы я была депутатом Думы города, то пригласила бы на День города свою любимую группу 
«Metallica», разнообразила бы жизнь наших горожан новыми удивительными мероприятиями. 

43. Дормидонтова 
Полина  

МБОУ лицей 
№6, 9 класс 

Если бы я была депутатом Думы города, то приняла бы активное участие в социальных проектах: искала 
бы спонсоров для реконструкции архитектурных памятников города, способствовала проведению 
ежемесячных волонтерских работ в помощь инвалидам и пенсионерам города. Город утопает в мусоре, 
искала пути решения этой проблемы. 

44. Шулым Юлия  МБОУ лицей № 1. Создание Wi-fi зон. 



1, 9 "Б" класс 2. Развитие доступного детского досуга. 
3. Очищение города от химических загрязнений, отходов ГРЭС и других предприятий. 

Строительство очистительных сооружений. 
4. Строительство во дворах спортивных площадок. 
5. Устройство стоянок для автомобилей. 
6. Строительство завода по переработке мусора. 
7. Благоустройство зон отдыха. 
8. Озеленение районов города. 

45. Гирин 
Алексей  

МБОУ лицей № 
1, 8 "Б" класс 

Кто такой депутат городской Думы? Что он может сделать для города? Сложно дать ответ, но я знаю 
одно точно: невозможно что-то сделать одному. Необходима поддержка не только депутатов других 
округов, но и помощь самих жителей города. 
Конечно же,  начал бы с благоустройства города, ведь любой дом должен встречать тебя уютом. Для 
этого предложил бы убрать рекламу и растяжки, лучше повесить изображения города, у нас очень много 
красивых мест. 
Я мечтаю, чтобы появились Центры молодежного досуга. Необходимо расширить волонтерское 
движение для помощи престарелым людям. Мне хочется встречаться с единомышленниками, 
неравнодушными людьми, для этого нужно организовать «круглые столы», семинары, конференции по 
обмену опытом. 
У меня много идей сделать нашу жизнь в городе ярче, интересней. Можно сделать все, если ты не один, 
если у тебя есть единомышленники. 

46. Шапошникова 
Екатерина 

МБОУ СОШ 
№7, 11 класс 

В первую очередь, уделила бы внимание благоустройству города. Так хочется, чтобы улицы всегда были 
чистыми и освещенными, дворы обустроенными и уютными. Для детей – современные школы и детские 
сады, а для взрослых – спортивный и культурный центры. А еще бы я отменила занятия по субботам в 
школе, потому что так хочется побольше времени проводить с родителями и друзьями. Я люблю свой 
город и верю, что только совместными усилиями депутатов Думы города и горожан можно воплотить 
любую мечту в реальность! 

47. Кулешова 
Любовь  

МБОУ СОШ 
№2, 11 класс 

Если бы я была депутатом Городской Думы, я бы активизировала военно-патриотическую деятельность, 
обеспечила поддержкой талантливых и одаренных детей из малоимущих и многодетных семей. 
Я бы обязательно возродила студенческие отряды, постаралась бы увеличить рабочие места для 
молодежи. Еще меня беспокоит состояние наших дорог и мусор на улицах. 
Сейчас мало внимания уделяется молодежи. Среди этой категории населения огромный процент курит, 
употребляет алкоголь и наркотические средства. Это вызвано тем, что молодые люди не имеют 
возможности направить свои силы на что-то полезное. А чтоб добиться признания, самовыразиться, 
нужно приложить очень много сил. Из-за этого большинству проще не тратить энергию на достижение 
своей же цели и ничего не делать. Если бы я была депутатом, то создала бы службы, которые общались с 



молодежью на равных, видели их проблемы и старались решить их, пробудить в молодых людях 
целеустремленность, интерес к жизни. Ведь молодое поколение заменит старшее, а с такой пассивной 
молодежью Россия останется на прежнем уровне развития или даже опустится ниже. Разработала бы 
комплекс мероприятий по поддержке и развитию предпринимательской активности молодежи. 
Этот счет можно продолжать до бесконечности, но понятно, что все вышеперечисленные проблемы 
требуют необходимого количества денежных средств. Понятно, что не так просто профинансировать 
одновременно все проблемные места нашего города, но средства изыскать можно, опять же привлекая 
специалистов в области экономики, бизнеса. Именно в это русло я направила бы свои силы, если бы я 
была депутатом. 

48. Гамзаева 
Севиль  

МБОУ СОШ 
№2, 11 класс 

Я внесла бы на рассмотрение некоторые вопросы, волнующие меня уже продолжительное время. Как бы 
было здорово, если бы в каждом микрорайоне появились площадки для самостоятельных занятий 
спортом! Там бы хватило места всем: и малышам, и взрослым. Ведь гораздо интересней общаться, 
соревноваться друг с другом, а не с компьютерными монстрами и встречаться с друзьями на спортивной 
площадке, а не в заброшенном сквере с бутылкой пива. 
Еще меня беспокоит освещение наших  улиц, есть такие фонари, как «кобра», они служат 
продолжительное время и освещают часть улицы, чтобы человек увидел те же ямы и колодцы  
канализации.  
Ещё одна проблема, которая волнует меня и наших горожан,  это соблюдение закона об охране природы, 
экологии и окружающей среды. Он должен касаться  не только промышленных предприятий 
(Птицекомбинат!), но и рядовых граждан. 
Говоря о социальных проблемах нашего города, то я бы уделила большое внимание   ремонту в учебных 
и медицинских учреждений, заасфальтировала разрушенные дороги, увеличила заработную плату 
служащим на бюджете (учителям, врачам, воспитателям), обеспечила их квартирами  и  льготами, а так 
же увеличила количество рабочих мест для молодых специалистов без опыта работы.   
Необходимо очистить город от мусора, начать строительство детских садов и приютов для детей и 
пожилых людей.  
Если бы я была депутатом, я бы как можно больше старалась преобразовать свой город, обеспечить 
достойную жизнь граждан, а так же их защиту 

49. Степанов 
Николай  

МБОУ СОШ 
№5, 10 класс 
 

Улучшил жилищные условия, снизил плату за ЖКХ. 

50. Косолапов 
Артем  

МБОУ СОШ 
№5, 11 класс 

Заменил весь общественный транспорт. Отремонтировал дороги города. В некоторых местах поставил 
освещение. Раз в месяц проводить плановые субботники. 

51. Божко 
Валерия  

МБОУ СОШ 
№5, 11 класс 

Навела бы порядок в местной системе ЖКХ, спорта, культуры и отдыха горожан. Ведь наш город так 
красив, для него нужны хорошие управленцы. 



52. Мамедова 
Айнур  

МБОУ СОШ 
№5, 9 класс 

Сначала выделила бы деньги на дороги в городе, а потом на общеобразовательные учреждения. 

53. Литвиненко 
Антон  

МБОУ СОШ 
№5, 9 класс 

Запретил продажу алкоголя и табака. Облагородил улицы города. Закрыл все пивбары. Построил приют 
для животных. 

54. Азнавурян 
Арсен  

МБОУ СОШ 
№5, 9 класс 

Сделал бы нормальные дороги. Поднял бы людям зарплату. 

55. Шагрова 
Анна  

МБОУ СОШ 
№1, 9"Б" класс 

1. Восстановила работу шерстяной фабрики; 
2. улучшила дороги; 
3. решила проблемы с жильем; 
4. сделала капитальный ремонт на «Азоте»; 
5. решила экологическую проблему транспорта; 
6. решила вопрос здравоохранения; 
7. рассмотрела вопрос об образовании; 
8. решила национальный вопрос; 
9. продвинула бы продукцию страны, края, города; 
10. внесла поправки в Уголовный кодекс РФ. 

56. Мищенко 
Виталий  

МБОУ СОШ 
№1, 9"Б" класс 

Озеленил бы город, сделал бы больше клумб, сделал аллеи. Улучшил дороги особенно на путепроводе. 
Сделал бы город освещенней. Уделил больше внимания пенсионерам, ветеранам, и многодетным семьям 
в плане материальной поддержки. Больше обеспечение горожан в любое время суток. Очистил город от 
мусора, у нас очень грязный город. Избавился от старых заброшенных построек. Занялся бы 
реконструкцией аварийных домов, у нас их тоже не мало. Запретил бы проезд большегрузному 
автотранспорту в городе. Занялся бы культурно-досуговой занятостью молодежи. 

57. Лежебокова 
Татьяна  

МБОУ СОШ 
№1, 9"Б" класс 

В первую очередь направила бы все свои силы и возможности на созидание, а не разрушительные силы. 
Увеличила бы пособия. Также необходимо оказывать помощь людям, нуждающимся в этом (бездомные, 
погорельцы). Модернизация многих промышленных предприятий. Помимо всего этого, можно 
направить силы на преобразование города (подчинка дорог, озеленение) 

58. Зайцева 
Анастасия  

МБОУ СОШ 
№1, 9"Б" класс 

1. Запретила бы все митинги по любому поводу; 
2. занялась интенсивной разработкой над детскими садиками и школами г.Невинномысска; 
3. переработала цены на топливо г.Невинномысска; 
4. на 9 мая и на 23 февраля запретить продажу спиртных напитков; 
5. выделить людей, которые днем будут раздавать обеды бомжам и обездоленным; 
6. бороться за чистый город! Посадить деревья для улучшения кислорода; 
7. поставлю строжайший контроль над эмигрантами не только стран, но и республик; 
8. построить аквапарк и другие развлекательные заведения для всей семьи; 
9. на каждую улицу поставить сотрудников ДПС; 



10. предотварить карупцию г.Невинномысска! (видимо: предотвратить коррупцию в городе 
Невинномысске) 

59. Назурова 
Марина 

МБОУ СОШ 
№1, 9"Б" класс 

В связи нравственного и патриотического воспитания ввела бы мероприятия в городском масштабе для 
молодежи нашего города на главной площади ДК «Химиков». Снесла бы ветхие, старые дома и 
подумала о строительстве нового здания, более прибыльного для города.  
В нашем городе есть Церковь, которая нуждается в ремонте, но никто не думал о том, что в городе есть 
и другая религия – Ислам, и мусульман огромное количество в нашем городе, я бы построила мечеть для 
них. И тогда мне кажется решился бы вопрос межнациональной розни и незаконной миграции наших 
братьев «с гор». Жестко бы контролировала наши ЖКХ, чтобы были адекватные тарифы на коммуналку. 
Необходимо развивать транспортную сеть: улучшать качество дорог и строить новые. Для всех дел 
понадобилось бы очень много рабочих. Люди бы были заняты, получали бы деньги за свою работу, не 
стали бы воевать, не было бы насилия и так далее, им бы было некогда, да и незачем. А так наш город 
очень красивый и с каждым годом становится все лучше и лучше! Чему я очень благодарна вам! 

60. Конорезова 
Кристина  

МБОУ СОШ 
№1, 9"А" класс 

Во-первых, разобралась с вопросами в сфере ТСЖ. Т.к. товарищества собственников жилья берут за 
коммунальные услуги, за обслуживание подъездов дворов – огромные деньги. Но многие услуги не 
предоставляются в полном объеме. 
Во-вторых, я бы обратила внимание на занятость населения, т.к. сейчас очень много безработной 
молодежи. 
В-третьих, я бы попыталась заинтересовать школьников города Невинномысска в каких-либо кружках, 
секциях и мероприятиях на благо города. 
Вот так я бы начала решать городские проблемы. 

61. Гончаров 
Александр  

МБОУ СОШ 
№1, 9"А" класс 

Я призывал бы всех жителей Невинномысска соблюдать чистоту и порядок на улицах и в общественных 
местах. Ведь порядок – основа благополучия человеческой жизни. Хотелось бы уделить внимание и 
некоторым дорожным участкам. Но один из самых главных аспектов жизни нашего города – это его 
история. И, если бы я был депутатом, я призывал жителей почаще устраивать мероприятия, 
посвященные истории нашего славного города. 

 


